



DICEN que cuando el perro es bravo, hasta a los de casa muerde. Y ese pareciera ser el caso del senador electo por **Morena** **Gerardo Fernández Noroña**. TRAS EL ANUNCIO de que **Marcelo Ebrard** será el próximo secretario de Economía y dado que ha sido convocado varias veces a la casa de transición de **Claudia Sheinbaum**, muchos dieron por descontado que el ex titular de la Segob **Adán Augusto López** será el coordinador morenista en el **Senado**. NOMÁS que Fernández Noroña quiere hacer valer el acuerdo interno en el que las coordinaciones parlamentarias del partido en el poder serían para las **corcholatas** presidenciales mejor posicionadas. Y, DADO que al hasta hoy diputado petista le fue mejor que al tabasqueño al quedar en tercer lugar en la interna corcholatera, ya dijo que le toca a él. AHORA falta ver si le hacen caso a su argumento o si hay borrón y cuenta nueva para favorecer a quien el propio **Andrés Manuel López Obrador** calificó como su "hermano".

• • •

SE ESTÁ acabando el primer sexenio de **Morena** y ya se acerca el inicio del segundo y a sus socios del **PVEM** no se les ha hecho colocar a uno de los suyos al frente de la **Secretaría del Medio Ambiente**. AUNQUE tuvieron el control de esa Secretaría durante el gobierno de **Enrique Peña Nieto** con **Juan José Guerra** y **Rafael Pacchiano**, ya quedó claro que en los tiempos de la **4T**, por muy aliados que sean en las urnas, no les alcanza para figurar en el gabinete. NI MODO por **Manuel Velasco**, a quienes muchos veían despachando en esa dependencia, pero la decisión fue darle esa responsabilidad a **Alicia Bárcena**, un perfil técnico y no político. Y BUENA señal que los cargos se estén otorgando por méritos y capacidad y no por cuotas.

• • •

VAYA semana en materia climática vivimos en **México**. LLUVIAS extraordinarias que recargaron presas después de una larga sequía en el noreste del país, pero que también trajeron destrozos en **Nuevo León**, **Tamaulipas** y en la península de **Yucatán**. EN CONTRASTE, el miércoles se registró una temperatura histórica de **¡52 grados!** en el municipio de Tepache, **Sonora**. Para calibrar, se trata del segundo registro más alto en el planeta tras los 52.5 grados que se dieron en **Pakistán** el 13 de junio. INCREÍBLE que todavía hay quienes, desde posiciones de poder, siguen negando la existencia del cambio climático, como ocurre con el virtual candidato presidencial en EU, **Donald Trump**. FALTA ver si quienes gobernarán en **México** a partir de octubre tienen clara la amenaza climática y actúan en consecuencia reduciendo el uso de energías fósiles, por ejemplo, o seguirán apostando al combustible caro y sucio como ocurre ahora.



FRENTE POLÍTICOS

1. Ajetreo. **Mara Lezama**, gobernadora de Quintana Roo, recorre Bacalar, junto con representantes de **Luis Crescencio Sandoval**, titular de la Sedena, **Rafael Ojeda Durán**, de la Semar, y **David Córdova**, de la Guardia Nacional, para entregar apoyos, enseres y paquetes alimentarios a las familias afectadas por las lluvias. No escatima esfuerzos, realizando censos para asegurar que la ayuda llegue directamente a quienes más la necesitan. La dedicación de **Lezama** y su equipo muestra un compromiso sincero con la comunidad. Hay quienes cumplen y quienes no.

2. Vergüenza. En Nayarit, la desaparición forzada dejó cicatrices profundas desde el 22 de junio de 2017. El Colectivo Familias Unidas por Nayarit, con **Montserrat Tapia** a la cabeza, marchó con imágenes de los ausentes, exigiendo justicia. Tristeza y coraje se mezclaron en sus rostros, cansados de la indiferencia y lentitud de la autoridad. "Justicia", clamaron, mientras enfrentan la fría realidad: trabajadores del estado involucrados en los crímenes. Con dos mil desaparecidos y 150 cuerpos exhumados, la lucha sigue. Nayarit, donde la seguridad se confunde con el terror. El gobernador, **Miguel Ángel Navarro Quintero**, sólo un espectador.

3. Resistencia. La 11ª sesión del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, convocada por la Suprema Corte y el Consejo de la Judicatura Federal, reunió a 250 participantes de Aguascalientes, Chihuahua y Durango. **Irving Tafoya Dávila**, de la Barra de Abogados de Aguascalientes, subrayó la resistencia al uso de tecnología en procesos judiciales y **José de Jesús Suárez Mariscal**, del Sistema Estatal Anticorrupción, alertó sobre los riesgos de seguridad de los expedientes digitales. La próxima sesión será en Culiacán, Sinaloa, el 27 de junio. ¿Las últimas decisiones del actual sistema de justicia?

4. Abandono. **Renato Sales** dejó su puesto como fiscal general de Campeche el 15 de junio. Aunque oficialmente citó motivos personales, varias razones pesaron en su decisión. Durante su gestión, enfrentó conflictos internos y diferencias políticas. Uno de los momentos más críticos fue la divulgación de audios comprometedores de **Alejandro Alito Moreno** por parte de **Layda Sansores**, la gobernadora, lo que llevó a acusaciones de persecución política contra **Sales**. Además, la fiscalía a su cargo sufría de serias carencias. ¿Con **Layda**, vio algo que no le gustó o aspira a más?

5. Piso 2. **Andrés Manuel López Obrador** insiste: no busca perpetuarse. El Presidente afirma que no quiere ser ni cacique ni caudillo ni líder moral. "Nada de maximato", dice, mientras supervisa en Huatulco, Guerrero. Confía en **Claudia Sheinbaum** para seguir con la Transformación. Afirma que ella gobernará para todos, pero con favoritismo hacia "los que menos tienen". Promete continuidad y aumento de programas sociales. Al mismo tiempo, critica las viejas administraciones y sus "apariencias" de democracia. ¿Conclusión?: un equipo nuevo comenzará a construir lo que a él le faltó tiempo. Sólo redoblar esfuerzos.



BAJO RESERVA

El día de ¿la Presidenta?

:::: Nos informan que en San Lázaro, pasado ya el vendaval electoral, se quiere reformar la Ley General del Trabajo para establecer como descanso obligatorio el próximo 1 de octubre, justo con el cambio de gobierno. Llama la atención que tal ocurrencia no provenga de la aplanadora que lidera Morena, sino... del PRI. Así, la diputada priista **María de Jesús Aguirre Maldonado** presentó la iniciativa que busca que el 1 de octubre de cada seis años se sume al calendario de descansos cívicos obligatorios. Nos comentan que la duda es si se trata de ampliar los días de asueto o resucitar el famoso Día del Presidente, en este caso Presidenta, que tenía el viejo partido hegemónico.

Paralizados en la Corte

:::: En donde la marea guinda del 2 de junio dejó paralizados a varios es en la Suprema Corte. Nos hacen ver que abogados, jueces de circuito y trabajadores del Poder Judicial han levantado la ma-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Norma Piña

no para oponerse a los cambios radicales que impulsa el presidente **Andrés Manuel López Obrador** y piensan forzar a que en los foros del Congreso de verdad se escuche a quienes piden ajustes para evitar el desastre si no se le cambia ni una coma a la iniciativa, mientras que los ministros de la Corte que durante el sexenio echaron para atrás proyectos de Palacio Nacional contrarios a la Constitución, han optado desde el día de la elección por el silencio. Nos hacen ver que internamente comienzan a reprochar en particular la parálisis de la ministra presidenta **Norma Piña**, a quien en algún momento vieron como baluarte contra los atropellos del Ejecutivo.

AMLO va al averno

:::: El presidente **López Obrador** será esta noche el invitado del programa Chamuco TV, en el que participan los caricaturistas afines al mandatario **Hernández, El Fisgón y Rapé**. El Canal 22 promociona la transmisión de las 20:30 horas como un "programa especial desde Palacio Nacional". Son contadas las participaciones del mandatario en medios, ya sean públicos o privados, tomando en cuenta que a diario dispone de dos horas o más en su conferencia mañanera, en la que lo mismo da anuncios relevantes que ofrece festivales de Día de las Madres. Hay dos dudas que se disiparán una vez que se transmita la tertulia: ¿Qué cosas revelará, sintiéndose entre amigos, que no dice normalmente en plazas públicas? y la segunda, ¿habrá cena, paella tal vez?

El Movimiento de Dante

:::: Nos cuentan que los interesados en suceder a **Dante Delgado** en la dirigencia de Movimiento Ciudadano deberán platicar con él para convencerlo y, entre ellos se encuentra el excandidato presidencial **Jorge Álvarez Máynez**, quien ya pasó del "no" a dejar abierta la puerta. Pero dentro de las filas naranjas y ante una posible reelección de don Dante nos comentan que antes de pretender dirigir al partido, don Jorge tendrá que tomar en cuenta el descontento que cunde en el llamado Grupo Jalisco, que encabeza el gobernador jalisciense, **Enrique Alfaro**, por la intención de continuar con la política fosfo fosfo, con mucho pegue en redes sociales pero nula profundidad, el cual se expresó ayer con la ausencia de los dirigentes de aquellos lares en la sesión de la Coordinadora Nacional. Desde allá, llegan las señales de ruptura en cualquiera de los dos escenarios, la permanencia de don Dante o la sucesión con Máynez. ¿Se partirá la naranja?



EDITORIAL

Vivienda y turismo: buscar el equilibrio

Ante la agudización de la crisis de la vivienda en Barcelona, el alcalde Jaume Collboni decidió eliminar el modelo de alquiler de departamentos mediante plataformas digitales. La medida se aplicará de modo gradual al no renovar los permisos de operación de dichos negocios, y se concretará dentro de cinco años, plazo en que vencen las autorizaciones ya otorgadas. De este modo, se espera que .77 por ciento de las viviendas de la capital catalana vuelvan a ofertarse para los residentes, con lo que disminuirían los exorbitantes precios y las dificultades para encontrar casa en la urbe.

Barcelona se encuentra entre las ciudades que más sufren el fenómeno de la turistificación, es decir, de una afluencia masiva de visitantes que en principio se estima positiva por la derrama económica, pero que pasado el tiempo y al alcanzar unas dimensiones insostenibles comienza a generar más problemas que beneficios. Además de que la vivienda se vuelve inasequible porque los propietarios prefieren rentar a corto plazo a los turistas, se da un encarecimiento generalizado de productos y servicios, así como una desaparición dramática de los comercios orientados a la vida cotidiana, desde tiendas de la esquina hasta sastrerías, pastelerías, papelerías, mercerías, ferreterías, entre muchos otros. Pero los daños no sólo son económicos, sino sociales, humanos y emocionales: conforme edificios y hasta barrios enteros se consagran a los extranjeros, los residentes se ven en la imposibilidad de forjar las relaciones duraderas que conforman el tejido social de un barrio, puesto que los vecinos son presencias efímeras y ajenas a los problemas locales.

Si lo anterior suena conocido, es porque varias regiones de México experimentan el mismo fenómeno, si bien con una magnitud todavía distinta a la barcelonesa. Desde hace años, localidades como Tepoztlán, San Miguel de Allende, Ajijic, Los Cabos o la Riviera Maya padecen la expulsión de la práctica totalidad de sus habitantes originarios hacia las periferias debido a que el centro es reclamado por extranjeros adinerados. Esto mismo ocurre en los barrios más cotizados de la Ciudad de México, que se han vuelto prohibitivos incluso para los chilangos de clase media alta. La turistificación de la megalópolis ha exacerbado la gentrificación precedente hasta volver la ciudad un anhelo imposible para la inmensa mayoría: dada la disparidad entre el costo de la vivienda y los ingresos financieros, sólo

3 por ciento de los habitantes puede abordar el pago de una hipoteca. Como resultado, cada año 100 mil personas son expulsadas de la ciudad y obligadas a buscar techo en las afueras o en otras localidades, lo que supone un drama personal pero también ambiental y urbanístico: 20 por ciento de los expulsados se instala en suelo de conservación, empeorando la crisis hídrica que puede considerarse el mayor desafío capitalino; y muchos de ellos tienen que desplazarse a diario para trabajar dentro de la ciudad, lo que supone más tráfico, más horas perdidas y más contaminación atmosférica.

En este escenario, cabe saludar y llamar a que se concreten las propuestas del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) para ejercer un papel más activo en el problema de la vivienda, ya sea construyendo para los sectores a los que el mercado les da la espalda, o a través de otras modalidades, como la formación de un patrimonio público que sea asignado de acuerdo con las necesidades y no con el poder adquisitivo.

Quienes ven estas ideas como peligrosas y socialistas harían bien en informarse: en Viena, 66 por ciento de los residentes vive en inmuebles que son propiedad gubernamental, pese a que se trata de la capital de uno de los países donde son más fuertes los sentimientos anticomunistas y donde el conservadurismo se encuentra más arraigado. Sin medidas audaces y cambios profundos en los modelos de propiedad que controlen la especulación desenfrenada, el derecho a la vivienda se seguirá deteriorando, con efectos nocivos no sólo para los directamente perjudicados, sino para todo el tejido social.





Sacapuntas

TENDRÁN CONTACTO FRECUENTE



ANTONY
BLINKEN

» Comunicación constante tendrá el gobierno de EU con el equipo de la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Nos dicen que la llamada telefónica del secretario de Estado, **Antony Blinken**, al futuro canciller mexicano, **Juan Ramón de la Fuente**, es el inicio de una serie de charlas que sostendrán con personal del próximo gobierno federal. Para la Casa Blanca, al mando de **Joe Biden**, es muy importante esta relación, sobre todo de cara a la elección de noviembre, donde se juega la presidencia.



ALFREDO
RAMÍREZ
BEDOLLA

» Como adelantamos en este espacio ayer, Estados Unidos levantó la suspensión a la importación de aguacate y mango mexicanos. El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, gestionó con el embajador **Ken Salazar** reanudar las exportaciones hacia nuestro vecino del norte, y el lunes se reúnen para hacerlo oficial.

LEVANTAN
SUSPENSIÓN
AL
AGUACATE



PEDRO
KUMAMOTO

» Nos cuentan que **Pedro Kumamoto** busca convencer a la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, de que es la persona ideal para encabezar el Instituto de la Juventud. Esto, luego de que el jalisciense perdió la contienda por la alcaldía de Zapopan, y su partido, Futuro, perderá el registró. Pero él no quiere quedar fuera del presupuesto.



ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

» Resulta que candidatos electos pidieron a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, encabezada por **Rosa Icela Rodríguez**, conservar la custodia federal que se les asignó en campaña, al menos hasta que rindan protesta en sus cargos. La consejera del INE **Carla Humphrey** reveló que la dependencia sí admitió las solicitudes.

EXTIENDEN
PROTECCIÓN
FEDERAL



ZOÉ ROBLEDO

» Pese a que varios lo mencionan como posible integrante del gabinete de **Claudia Sheinbaum**, el director del IMSS, **Zoé Robledo**, se mantiene *al pie del cañón* haciendo su trabajo. Ayer estuvo en Puebla, con el gobernador **Sergio Salomón**, ante quien destacó la inversión de más de \$4 mil millones para infraestructura médica en la entidad.

NO SE DUERME EN
SUS LAURELES



JORGE ÁLVAREZ
MÁYNEZ

MÁYNEZ, A UN PASO
DE DANTE

» Se reactivaron las versiones de que **Jorge Álvarez Máynez** será el dirigente nacional de MC, en diciembre, cuando termine el periodo de **Dante Delgado**. No es gratuito, pues ayer en la sesión del Consejo Nacional de ese partido, don Dante sentó a su lado al ex candidato presidencial del llamado movimiento naranja.



DAVID
COLMENARES

LE DARÁN DOCTORADO
HONORIS CAUSA

» Doctorado *Honoris Causa* recibirá **David Colmenares**, Auditor Superior de la Federación, el próximo jueves, por parte del INAP, presidido por **Luis Miguel Martínez Anzures**. Será en el Palacio de la Autonomía de la UNAM. Es el segundo doctorado que le entregan este año: en enero se lo dio la Universidad de San Luis Potosí.





Capronio fue por una lápida para la tumba de su suegra. Le preguntaron: "¿Cómo la quiere?". Dijo él: "Pesada"...

Mal hombre

El recién casado llegó con su dulcinea a la puerta de la habitación del hotel donde pasarían su noche de bodas. El muchacho, nervioso, no atinaba a meter la llave en la cerradura. Comentó ella: "Joder. Si esa misma puntería vas a tener luego..." Coconocemos a Capronio. Es un mal hombre. O un hombre malo, da lo mismo. De personas como él dijo el otro Machado algo como esto en una de sus sonoras frases: "Mala gente que va apestando la tierra". El tal Capronio le comentó a un amigo: "Mi suegra tiene un feo rostro. De no ser por el bigote se habría parecido a Frankenstein". Acotó el amigo: "Frankenstein no tenía bigote". Dijo Capronio: "Pero mi suegra sí"... En la exposición del pintor su estupendísima modelo le preguntó entre sorprendida y halagada: "¿Por qué hay tantos críticos mirando el desnudo que me hiciste y tomando notas?". Respondió el artista: "Porque en vez de mi firma puse el número de tu teléfono"... La mamá de Rosilita, la pequeña amiga de Pepito, se sobresaltó bastante cuando la niña le pidió: "¿Tienes una manzana, mami? Dice Pepito que me va a enseñar a jugar a Adán y Eva"... En otros tiempos se decía: "El hombre se casa cuando quiere; la mujer cuando puede".

Tan inequitativa frase no tiene hoy, afortunadamente, ninguna aplicación. En nuestros días tanto la mujer como el hombre se casan cuando quieren, y si no quieren no se casan. Por eso el cuento que ahora sigue pertenece a un ayer que poco a poco se va volviendo antier, y aun anteayer... El sacerdote que estaba

oficiando el matrimonio le hizo al novio la consabida pregunta: "¿Prometes amar y respetar a tu mujer; acompañarla hasta el último día de la vida en la salud y en la enfermedad; proveer a los gastos de la casa; serle fiel...?". "Ya no le siga, padre -lo interrumpió la novia-. Me lo va a desanimar"... "Y en estos momentos está haciendo su entrada al salón de fiestas la feliz pareja!" -anunció con voz entusiasmada el maestro de ceremonias. Y entraron del brazo, con una gran sonrisa, la novia y su mamá... "Ser o no ser. He ahí el dilema". La linda Loretela se asombró al oír que su galán, el joven Candidito, empezaba a declamar con grandes ademanes los imperecederos versos del monólogo de Hamlet. La sorpresa fue mayor porque no se encontraban en el escenario de un teatro, sino en el automóvil de él, y en el Ensalvadero, lugar al que acuden por la noche las parejas en trance de erotismo. Le preguntó, intrigada: "¿Por qué declamas eso?". Replicó el ingenuo muchacho: "Tú me preguntaste: '¿A qué horas vas a empezar a actuar?'..." (Un pésimo actor estaba diciendo muy mal el inmortal monólogo shakesperiano. La gente empezó a silbarle. El actor encaró al público: "A mí no me reclamen. Yo no escribí estas pendejadas")... En la recepción del hotel preguntó el flamante novio: "¿Cuánto cuesta el cuarto?". El encargado le informó el precio. Preguntó enseguida la bella desposada: "¿Y cuánto cuestan los primeros tres?"... Jactancio Elátez se caracteriza por ser fatuo, presuntuoso, narcisista, ególatra, pagado de sí mismo, vanidoso. Es lo que

en un popular termino se conoce como un mamón, o sea antipático, enojoso, pesado, incómodo, sangrón. Su charla era molesta, pues solía abusar de eso que los americanos llaman *name-dropping*, la cita de nombres importantes para dar autoridad a su conversación. Alguien le dijo al tal Jactancio: "Eres un esnob". Respondió él enarcando las cejas: "¿Un esnob? *Moi?*"... En la barra del Bar Ahúnda un parroquiano interesado en cuestiones internacionales le preguntó a la atractiva dama que tenía a su lado: "¿Qué opinas de la posición árabe?". "No la he practicado nunca -respondió ella-, pero suena interesante"... FIN.



Fábulas

Liberales on the rocks

SABINA BERMAN

Inches hambrientos, votaron por hambre —Paco le dijo a Pedro mientras el mesero vaciaba el martini de la coctelera a la copa en forma de Y.

—Oye Fermín —dijo Pedro—, hablando de hambre, tráenos unas deliciosas pescadillas.

Fermín caminó hacia atrás dos pasos.

—Para servirles siempre, patrones —dijo y se giró para meterse en la cocina.

—Par de ebrios— musitó. —No les voy a preparar ningunas pescadillas.

De todos modos se les iban a olvidar en cinco minutos, como cuando le ordenaron a Fermín hacía un mes:

—Entonces votas por Xóchitl.

—Por supuesto, patrones —les dijo.

Y votó por Claudia, la de la 4T. ¿Por qué? Porque la 4T le había doblado a Fermín el salario mínimo que recibía.

Clin. Entrechocaron las copas Paco y Pedro.

Slurp. Sorbieron el martini fresco.

Llevaban tres semanas bebiendo. A las siete de cada tarde empezaban. Terminaban a las altas horas de la madrugada, y Fermín debía esperar hasta que se fueran.

—Pero los ricos, esos no tienen perdón de Dios —gimió Paco. —La mitad votó por los zurdos de mierda. Eso duele.

—Y lo peor —sollozó Pedro— es lo del Congreso. Les dieron mayoría calificada a los zurdos. ¿Te das cuenta?: ahora podrán hacer con nosotros lo que quieran.

Slurp. Sorbieron de sus copas aterrados, mirándose a los ojos. Entre los dos llevaban ocho martinis esa noche.

—Nombre, es mucho peor —susurró de vuelta Paco, paranoico—, ya no necesitan hacer con nosotros nada: no necesitan nuestros votos para aprobar sus reformas en su Congreso.

—Mierda —se dio cuenta Pedro, abriendo grandes los ojos—: nada de lo que argumentemos o hagamos será relevante. Valemos birra.

Estaban en el Bar Heidegger, de la colonia Condesa, donde en las paredes, escritas en letras góticas, aparecen sentencias del filósofo existencialista.

La vida no vale nada.

Te adoré, te perdí, ya ni modo.

O tal vez son sentencias de José Alfredo Jiménez. Nadie lo sabe con certeza.

Slurp. Se acabaron los martinis.

Y Paco agitó la campanita de plata. Ding, ding, ding.

Fermín salió de la cocina con jeta de bulldog.

—Otros dos tragos, para mí y mi intelectual de los cabezazos —ordenó Paco.

—Ya no hay ginebra— mintió Fermín.

—Tons unos wiskitos por las rocas emiqueta mazul —dijo Pedro, ya en el idioma caprichoso que estila la ebriedad.

Brusco, Fermín colocó los dos vasos con hielos en la mesa y vertió de la botella de wiski el líquido dorado.

Clin. Los chocaron.

Slurp. Los bebieron.

Y una lágrima de Paco fue a dar a un hielo y de ahí resbaló tristemente al wiski.

—¿Es que te digo qué, mi hermano? —dijo Paco, todavía bien articulado.

—Todo dímelo de golpe y al fondo, mi capitán —Pedro le pasó el brazo por los hombros.

—O sea, ¿cuántos años llevábamos diciéndole a la gente Primero los ricos, pa' que luego les caiga alguna puta monedita a ustedes? ¿35 años, cabrón? Lo que no entiendo es lo siguiente.

—Sí, lo siguiente, unas pescadillas, por favor.

—Si se los dijimos tanto, ¿por qué no nos siguieron creyendo? ¿Qué habrá pasado, mi hermano?

—¿Un tren?

Se fueron escaleras abajo cantando a dúo el Himno Nacional.

—Mas si osare un extraño contigo, propanar en las puntas el fuego, piensa oh Patria mi depto en Miami...

—¿En qué íbamos? —preguntó Paco al salir al aire helado de la noche.

—Al Tepozteco —contestó Pedro, muy convencido.

El Uber los depositó en Tepoztlán, al pie de la alta formación rocosa llamada el Tepozteco.

Empezaron a escalar, dos señores en trajes arrugados, mientras amanecía y las pequeñas casita de Tepoztlán iba apareciendo en la luz.

Así iban a gatas por las rocas, agarrándose de roca en roca, las corbatas rozando las rocas, cuando Paco le gritó a Pedro:

—¡Oye Pedro! ¡Lo que sí es que los zurdos nos llevarán a la dictadura! ¡A Venezuela! ¡Son un desastre!

—¡Sí mi hermano! —le gritó de regreso Pedro—, ¡pero a ti se te cayó la dentadura!

Agarrado con dos manos a una roca, Paco se apacnicó buscando en redondo su dentadura.

—No es cierto —le dijo Pedro.

Y los dos soltaron una carcajada. ●



Agenda ciudadana

Ayotzinapa no se puede olvidar

LORENZO MEYER

Le queda poco tiempo como Presidente, pero López Obrador (AMLO) acaba de reafirmar que está consciente de su compromiso con los padres de los estudiantes de la normal rural Isidro Burgos de Ayotzinapa desaparecidos en 2014. El compromiso es aclarar la noche, la trágica “noche de Iguala”. En realidad, ese compromiso es con todo el país y consigo mismo, con su legado.

A fines de diciembre de ese 2014, cuando ya habían transcurrido poco más de dos meses de la siniestra noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre en Iguala, el presidente de entonces, Enrique Peña Nieto, creyó haber encontrado la fórmula para dejar atrás el escándalo nacional y mundial que produjo la desaparición de los 43 jóvenes normalistas y seis asesinados más en las calles de Iguala. Esa fórmula, que desde el inicio fue una salida falsa y ofensivamente simplona, consistió en pedir resignación tanto a las familias de las víctimas como a la sociedad mexicana. Y es que en una visita a Guerrero, Peña Nieto propuso un “esfuerzo colectivo” para “superar este momento de dolor” y poder “dar un paso hacia adelante”, es decir, pidió asumir que lo ocurrido en Iguala se podía “superar” si se le tomaba como un incidente más de la realidad cotidiana en un territorio narco, es decir, como parte de la “rutina nacional”.

El Procurador del gobierno de Peña Nieto, Jesús Murillo Karam, pergeñó a toda prisa una “la verdad histórica” para justificar el cierre del caso y cuya tesis principal se resume así: los 43 estudiantes fueron confundidos por “Guerreros Unidos” con miembros de un cártel rival, asesinados en un basurero, sus cadáveres incinerados y finalmente echados a un río. Sin embargo, esa explicación tuvo inconsistencias, no satisfizo a los familiares de las víctimas y el caso seguía abierto cuando AMLO y la 4T asumieron el gobierno y Peña Nieto y Murillo Karam se convirtieron en parte de un viejo régimen.

Como era de esperarse, el gobierno de AMLO echó por tierra la explicación elaborada por el equipo de Peña Nieto, procedió contra el exprocurador hasta llevarlo a la cárcel acusado de desaparición forzada, tortura y acciones contra la administración de la justicia.

A estas alturas ya queda claro que la tragedia de Iguala implicó una red de complicidades de autoridades locales, estatales e incluso federales —notablemente mandos y personal del 27 batallón de infantería— con “Guerreros Unidos”. Sin embargo, la explicación completa y definitiva del caso aún sigue pendiente pues no se ha podido determinar con certeza cómo, por quién y dónde fueron ejecutadas las víctimas y a dónde fueron a dar sus restos. Además, los familiares de los estudiantes desconfían de los elementos del ejército entonces en Iguala —la memoria de los militares en la guerra sucia

contra la guerrilla de Guerrero en los 1970 sigue viva— que siempre estuvieron al tanto de las acciones de los narcotraficantes contra los normalistas, pero no hicieron nada por impedirlos.

En fin, que la “la noche de Iguala” se ha convertido en un símbolo más de la gran corrupción y brutalidad del antiguo régimen. La renuncia de Alejandro Encinas como responsable del “caso Ayotzinapa” a fines de 2023, llevó a AMLO a tener que asumir directamente la responsabilidad de desenredar el Nudo Gordiano en que se ha convertido esa investigación y no heredarlo a su sucesora. Para lograrlo el Presidente tiene que estar trabajando ahora a contrarreloj.

En el “caso Ayotzinapa” y por el bien de la moral colectiva, es de desear que en esta tarea final del sexenio y que involucra la definición misma de justicia de la 4ª Transformación, el Presidente logre finalmente “desfacer el entuerto”. Merece cerrar con ese broche de oro una trayectoria política realmente notable. ●





AMLO y Sheinbaum y la transición

Estamos frente a una transición inédita, compleja y difícil de descifrar. Hace seis años, AMLO empezó a gobernar prácticamente al día siguiente de su victoria, mientras que Peña Nieto, sumido en el descrédito y la impopularidad, le cedió por completo los reflectores.

Hoy, en cambio, López Obrador está moldeando en gran medida los tiempos de la transición y retiene partes medulares de la agenda.

Sin restarle mérito a Claudia Sheinbaum, es claro que el triunfo abrumador del 2 de junio le debe mucho al enorme liderazgo del Presidente.

Después de arrasarse de esa manera en una elección, quizás cualquier político estaría tentado a seguir ejerciendo al menos cierta dosis de poder. La verdadera interrogante en este caso es de qué tamaño será esa dosis.

Aunque Sheinbaum ha marcado su propia impronta y estilo, dando muestras importantes de autonomía, también hay elementos para pensar que López Obrador seguiría tomando decisiones por un buen tiempo.

En lugar de ceder el espacio, AMLO sigue promoviendo sus reformas. Y aunque Sheinbaum logró hábilmente acotar el Plan C, ha trascendido que esta semana no consiguió el aval del presidente para calendarizar la discusión de las iniciativas de una manera más razonable, y posponer para noviembre la discusión sobre la reforma judicial, como sugiere el sentido común.

Difícilmente se podría considerar que hoy es más urgente sustituir a 1600 juzgadores —con la inevitable inestabilidad económica y política que eso genera—, que pasar el presupuesto o promover los cambios a la estructura administrativa que requiere un gobierno que inicia.

A eso se suma otra dimensión —que tal vez el presidente López Obrador no esté al-

canzando a ver—, y puede resumirse así: Hasta ahora, la 4T no ha logrado romper esa inercia de bajo crecimiento económico que por décadas ha caracterizado a la economía mexicana.

La nada despreciable reducción de la pobreza que hemos visto en los últimos años se explica fundamentalmente por los incrementos salariales y el impacto de los programas sociales. Sin embargo, si logramos crecer de ver-

dad, como ocurrió en Brasil durante el segundo mandato de Lula, el impacto social sería decisivo.

A AMLO no le tocó un contexto internacional tan favorable como el que hoy tiene ante sí la virtual Presidenta electa. Sheinbaum y su equipo lo tienen claro, y saben que para promover el crecimiento hace falta, entre muchas otras cosas, buenas relaciones con inversionistas extranjeros, certidumbre al sector privado, reglas claras, y una presidencia capaz de tender puentes para unir al país en torno al concepto claudista de la “prosperidad compartida”.

Los procesos de sucesión donde han existido liderazgos carismáticos altamente populares nunca han sido sencillos. El caso de Correa, en Ecuador, o de Evo Morales, en Bolivia, han terminado en ruptura, traición o conflicto. Incluso en Brasil, aunque la relación entre líderes no se resquebrajó, más de una vez el equipo de Dilma Rousseff entró en tensión con el de Lula.

Al inclinarse por una mujer como la primera presidenta de México, AMLO dio una muestra histórica de grandeza. Hoy hace falta que tenga un gesto de autocontención para que no ejerza sobre ella una lógica de tutela.

Para ello hace falta cederle la iniciativa política y los reflectores; no intervenir para que la Presidenta electa elija un equipo que le deba el pue-

to a ella, y disipar cualquier duda —por mal intencionada que sea— acerca de quién detentará el poder. ●

@HernanGomezB

Los procesos de sucesión donde han existido liderazgos carismáticos altamente populares nunca han sido sencillos. Algunos han terminado en ruptura, traición o conflicto.





Crece perforación de pozos por desabasto del Cutzamala...

PJ honesto e independiente sí, (pero) también preparado...

A la vista el llamado “día cero”, este miércoles, en que el desabasto de las presas del Cutzamala alcanzará niveles históricos y unas horas después apenas que de nueva cuenta autoridades federales y del área metropolitana decidieran reducir de 8 a sólo 6.2 metros cúbicos por segundo el suministro de agua a la Ciudad de México y una docena de municipios del Edomex, cuando en condiciones normales debería superar los 14.7 m³/s, el gobierno opta, otra vez, por rehabilitar o perforar nuevos pozos en el área, con miras a obtener del subsuelo el líquido para suplir faltantes, pretendiendo ignorar el grave riesgo que entraña la “sobre-sobreexplotación” del acuífero capitalino...

Luego de que, como resultado de la grave sequía prevaliente desde 2018, las tres principales presas del emblemático sistema hídrico –El Bosque, Valle de Bravo y Villa Victoria– reportan ahora niveles de 26% en promedio, contra 58.2% de otras épocas, el gobierno encabezado por el impresentable **Martí Batres Guadarrama** anunció, a través de la titular de Sistema de Aguas capitalino (Sacmex), **Citlalli Peraza**, y la Conagua, del cuestionado **Germán Martínez Santoyo**, por parte de la Federación, la realización de trabajos para la inmediata rehabilitación o perforación de medio centenar de pozos que, para decirlo con absoluta claridad, no harán más que agravar el acelerado proceso de desecación de los mantos del subsuelo de la capital de la República.

Vale destacar que, si bien los problemas de suministro del líquido que se resienten en la zona metropolitana obedecen a la falta de lluvias y el obvio acrecentamiento de los problemas de desabasto de las principales presas, lo cierto es que los mismos obedecen también a la falta de mantenimiento durante los cinco últimos años, al menos, y el desarrollo de nueva infraestructura al Cutzamala que, con sus casi 43 años de existencia, adolece ahora no sólo de problemas de suministro y técnicos como los citados sino, como nunca, de acciones ilegales realizadas tanto por cárteles del narcotráfico vinculados con bandas dedicadas a la tala ilegal, particularmente

en la zona alta del sistema, ubicada mayormente en territorio michoacano y una larga y diversificada lista de desvíos de caudales por parte de desarrollos urbanos e industriales incluso ubicados algunos de ellos en zonas prohibidas.

Compleja realidad ésta, pues, a la vista de la cual, valga decir, optar por la rehabilitación o apertura de nuevos pozos para extraer agua del acuífero de la zona no parece ser la solución de coyuntura ni menos aún de largo plazo. ¿O sí?...



ASTERISCOS

* Encontrados comentarios al interior de las bancadas de Morena en San Lázaro y el Senado está generando la inclusión en ésta última del ahora diputado **Emmanuel Reyes Camarena**, miembro de la iglesia La Luz del Mundo y activo defensor del “apóstol de Jesucristo” **Naasón Joaquín García**, preso en Estados Unidos tras ser acusado de múltiples delitos sexuales, en cuanto que suplente del excanciller, ahora designado secretario de Economía, **Marcelo Ebrard Casaubon**. Uf...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

Optar por reabrir o habilitar nuevos pozos para extraer agua del acuífero no parece ser la solución.

